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日前，记者在合肥市经信委了解
到，今年以来，合肥市工业一直保持良
好的发展态势，1—10月份，累计完成
工业总产值 4567 亿元，同比净增
1399.1亿元，完成工业增加值 1214.4亿
元，同比增长 23.6%，工业产值和增加
值分别超过去年全年总量 510.8亿元
和 82.6亿元。其中，家电产业 1—10月
已完成产值 944.8亿元，逼近千亿元。

大项目建设依然紧抓不懈。1—

10月份，“121”重大工业项目完成投
资 342.7 亿元，占工业投资总量的
30.1%。其中，10亿元以上在建大项目
完成投资 334.3亿元，占全年投资计
划的 88.1%，超序时进度 4.8 个百分
点。在此带动下，1—10月份，全市累
计完成工业投资 1137.3亿元，同比增
长 39.2%，占全年新调整考核目标的
86.6%，超序时进度 3.3个百分点。

重点产业投资集中度提高。1—
10月，“六大千亿”产业累计完成投资
642.8 亿元，增长 50.8%，增速高于工

业投资 11.6个百分点，占工业投资比
重达 56.5%；八大战略性新兴产业累
计完成投资 463.8 亿元，增长 49.7%，
增速高于工业投资 10.5个百分点，占
工业投资比重达 40.8%。

去年合肥首个产值突破千亿的
家电产业，今年继续发力。1—10月
份，家电产业实现产值 944.8亿元，工
业增加值 224.6 亿元，同比增长
31.2%；电冰箱、洗衣机、彩电、空调四
大件产量突破 5000 万台大关，达
5068.3万台，同比增长 41.4%。

在单月发展上，10月份，虽然有
效工作日减少 5 天，但合肥市工业月
产值仍然保持在 500 亿元以上产出
水平。据统计，10月份全市 1847户规
模以上工业企业，完成产值 509.7亿
元，同比净增 165.9亿元，完成工业增
加值 134.7亿元，同比增长 25.1%。10
月份，全市工业生产和投资保持稳健
增长，继续保持在单月产值 500亿元
和月投资 100亿元以上的较高平台，
重大工业项目建设、战略性新兴产
业、家电产业等更是亮点纷呈。

本报记者 郝玲 张骅

合肥市前十个月家电产业逼近千亿元

战略

本报记者 张骅 郝玲

11 月 27 日，具有中国“家电城”
之称的合肥市，迎来了一年一度的家
电盛会———第五届中国（合肥）国际
家用电器博览会（以下简称“家博
会”）。最新的家电技术、最时尚的家
电产品、家电生产过程的全产业链展
示、智能家居体验馆等诸多内容，尽
显本次展会的特色。而智能家电是本
次展会最吸引眼球的地方。本次“家
博会”吸引了来自海内外 200多家知
名家电企业、配套企业到会参展。

智能家电引领潮流

智能化是未来家电产品发展的
一个重要方向。本届家博会引进了目
前最先进的智能家电技术，建立了智
能家居体验馆。拥有无线烟雾探测
器、水漫设备等的智能厨房，实施探
测锻炼者心跳、体温等体征数据并进
行速度调节的智能跑步机，可以利用
手机在办公室开关家里空调的智能
空调，具有紫外线杀菌、烘干去潮、负
离子清新、电子加香等功能的智能衣
柜，可以除臭杀菌、自动擦鞋的智能
消毒鞋柜等等各种未来有望走入大
众生活的智能家电，均在智能家居体
验馆里展示，并接受市民体验。

一位 40多岁女性参观者在智能
厨房里久久不肯离去，她说有了这些
高科技参与，做起饭菜来不仅高效卫
生，而且安全放心，今后她将一定要
拥有一个这样的厨房。智能家居是年

轻人的向往，在智能家居展台前，记
者也与众多年轻人一样体验了一把，
特别是智能衣柜真是让人感到温馨
和体贴。据一位工作人员介绍，智能
家居是今后家电产业的发展方向，也
是一种潮流和趋势。

让消费者了解家电内芯

“家博会”也是家电新产品亮相
的重要平台。合肥三洋新推出的品牌
“帝度”精彩亮相，其产品以智能、环
保的洗衣机、冰箱、微波炉等生态家
电为核心，是合肥三洋推出的以国际
高端市场为主的品牌。此外，6秒钟就

可以把水烧开的热水器，具有按摩通
便、暖风烘干、温水冲洗功能的智能
便座等也都十分亮眼。

家电早已成为一种日常用品，但
很多人还是不太了解家电的构造及
生产过程。本届“家博会”上，对家电
制造感兴趣的消费者可以亲自前往
全产业链展示区，查看冰箱、电视等
制造的各个环节、看一下电视和冰箱
的“心脏”以及它们是如何在一起构
成电视和冰箱的。

据合肥美菱展区的一位工作人员
介绍，全产业链更加形象生动地展现
了家电的生产环节，能够让消费者更
加直观地了解我们产品的构造，也能

让我们的品质服务更加形象。本届“家
博会”除了美菱、三洋、格力、美的、海尔
等著名家电整机企业参展外，参展的
家电配套企业也很多。“家博会”期间，
还举办了家电主导产品与配套企业供
需对接会，进一步促进产业结合。

合肥项目推介近 1500亿元
此次“家博会”合肥市共推介项

目 62个，投资总额 1476.15亿元。合
肥、滁州、芜湖三市投资贸易签约项
目共 86个，投资总额 385.75亿元。其
中，6个签约项目达 20 亿元以上，签
约额创历届家博会之最。

据了解，本次家博会 5 亿元以上
的投资签约项目 20个，其中，投资
5—10 亿元签约项目 10 个、投资
10—20亿元签约项目 4个、投资 20
亿元以上签约项目 6个。
本次家博会，签约家电配套项目

46个，投资额 188.13亿元，分别占投
资类签约项目的 64.8%和 53%。一批
“智能、低碳、新型”配套元器件、电子基
材、液晶显示器、LED系列产品、新材
料类和模具类家电配套项目签约，使
家电产业分工更加精细，家电配套门
类更加齐全，家电产业链条更趋完整。

小家电是这次“家博会”签约项
目的一大亮点。小家电签约项目有飞
科电器芜湖工业园项目、奥格威吸尘
器及配套电机生产项目、正美电器抽
油烟机芜湖生产项目、年产 1500万
套高端厨具用品生产线项目等 12个
签约项目，总投资 34.56亿元。

第五届“家博会”
引领智能家电潮流

“以人为本、执政为民”是党在新
时期以来的核心理念，如何将这一理
念贯穿于企业发展，是每个企业党组
织面临的新课题。日前，煤炭工业合肥
设计研究院党委书记李士杰，根据多
年在国有企业党组织工作的实践经
验，对“以人为本、执政为民”在企业发
展中的实际运用，进行了科学的解读。

执政党领导
不能在企业中缺失

曾经有一段时间，有很多企业认
为在市场经济环境下，企业要以经济
利益为中心，企业的一切组织都要服
从这一中心，从而削弱了党组织的领
导和监督，特别是国有企业，如果长期
没有党组织的领导和监督，就很可能
偏移发展方向，滋生拜金主义、家长式
管理、忽视职工利益、社会责任淡薄等
不利于企业发展的怪病。

李士杰认为，这是没有充分认识
和理解党关于社会主义市场经济体
系建立的初衷和目的所导致的，任何
时候党的领导都不能在企业发展中
缺失，这是企业经营管理中的大是大
非问题，必须要引起足够的重视。

有人说，党务工作在企业里是务
虚岗位，对此李士杰说出了让人警醒
之语。他说，有党的领导和监督企业
才会形成高素质的团队，才会把国家
和职工的利益放在首位，也才能担当
起企业公民应该肩负的责任。

他强调，任何削弱党在企业中地
位和作用的做法，都背离了党的方针
政策路线，也无法在企业发展中实践
“以人为本、执政为民”的理念，长期下
去会使企业干部职工价值观发生背
离，国有企业的红色资本也将黯然失

色。这是国家和人民都不愿意看到的。
多年来，尤其是在“十一五”期间，

煤炭行业尽管遇到了市场空前激烈
的竞争和世界金融危机的严重冲击，
但煤炭工业合肥设计研究院的经济
一直持续快速发展，自主创新成果丰
硕，员工收入极大提高，各项改革不断
深化，院的和谐建设成绩显著，最根本
的原因是在院党委的坚强领导下，始
终坚持“以人为本、执政为民”的发展
理念，把实现好、维护好、发展好广大
员工的根本利益作为一切工作的出
发点和落脚点。

要全心全意
依靠工人办企业

在企业，“以人为本”就是“全心
全意依靠工人”的最好体现。中国的企
业不能做黑厂主，更不能老板一个人

说了算，而是要有工人参与进来，让他
们奉献集体智慧，接受他们的监督，让
工人成为企业真正的主人。

李士杰分析说，历史和现实都表
明，无论是党、国家，还是像煤炭工业
合肥设计研究院这样的具体单位，其
前途与命运最终取决于人心向背，落
实好“以人为本、执政为民”理念，事业
就顺利；相反，就要遭受挫折、遭受损
失。可以这样说，能否坚持“以人为本、
执政为民”，是决定事业兴衰成败的生
命线。

共产党的最大政治优势是密切
联系群众，最大危险是脱离群众。无论
是改革开放还是经济建设，只有得到
人民群众的理解、支持和参与，充分发
挥人民群众的积极性和创造性，才能
顺利推进；失去人民的支持，就会一事
无成。

李士杰说，做企业也一样，在任
何时候都首先考虑并满足最大多数
人的利益要求，始终关系党的执政全
局，关系国家经济政治文化发展全局，
关系全国各族人民团结和社会安定
的大局，也关系到我们煤炭工业合肥
设计研究院的前途和命运。

如何才能将“以人为本、执政为
民”理念深入到企业每个干部员工的
心里呢？李士杰认为，光靠说教是不可
能做到的，必须要把这一理念与企业
的发展实际和全体员工的利益紧密
联系起来，并在不断完善升华的过程
中渗透到企业文化之中，成为企业发
展的精魂，只有这样才能保证企业永
远在健康的轨道上前进。

近几年，煤炭工业合肥设计研究
院无论是制定年度计划，还是编写“十
二五”发展规划以及制定各项重大决
策，都严格遵循民主决策的程序，经过
专家咨询和听证会，广泛听取各方面
的意见，集中群众的智慧，把广大员工

拥护不拥护、赞成不赞成、高兴不高
兴、答应不答应作为决策部署的根本
依据和衡量正确与否的根本标准。

李士杰说，在决策过程中，十分
注意统筹兼顾各方面利益关系，充分
考虑各个方面群众的接受程度和承
受能力。下一步，企业要建立更加畅
通、协调、规范、有效的民意反映机制，
进一步健全重大事项公示和听证制
度，使各项决策更充分地体现民意。同
时，要注意把握好决策的时机、力度和
节奏，对涉及全局和员工长远根本利
益的决策，要积极主动地做好思想工
作，争取广大员工最大限度的理解和
支持。还要加强对决策行为的监督，对
决策措施不当造成不良后果的，要追
究责任。

创造财富
做一个负责任企业

“执政为民”，对企业而言就是为
国家创造财富，为职工谋取利益，为社
会担起责任。李士杰说，企业做大做强
了，为国家上缴丰厚的税金，解决了更
多人的就业，职工的工资福利每年上
升，哪里出现灾害哪里就有企业的身
影，这些都是这一理念的具体体现。

李士杰说，作为企业，提高“以人
为本、执政为民”的能力，就必须切实
关心员工的切身利益，具有保持企业
和谐稳定的能力。古人云：“天下顺治
在民富，天下和静在民乐”。胡锦涛总
书记多次强调：把实现好、维护好、发
展好最广大人民利益作为一切工作
的出发点和落脚点。如果说发展是第
一要务，那么改善民生就是第一政绩。

李士杰强调，在煤炭工业合肥设
计研究院的发展过程中，过去是、今后
还应把更多的公共资源投入到改善
员工的生活领域，顺应员工在就业、教

育、医疗、社保、住房、收入等方面的新
关切、新期盼，不断满足大家合理的民
生诉求。随着院的建设和发展不断深
入，让广大员工的收入能够逐年有所
提高，生活质量稳步提升，居住环境不
断改善，幸福感不断增强。

为此，李士杰认为，要真正把员
工反映的意见作为第一信号，把解决
员工在生活与工作中的困难作为第
一重点，确保广大员工的利益诉求在
任何情况下有人应、有人管、有结果、
有反馈。同时，要严格依照法律规定的
权限和程序行使权力、开展工作、协调
利益、化解矛盾，做到严格、规范、公
正、文明行事，时时事事处处坚持公平
正义，切实维护广大员工的合法权益。
还要善于听取员工的意见、建议和批
评，保障员工的监督权利。

廉洁自律
铸高素质管理团队

领导是一个单位和部门的航标，
企业管理团队是带领企业发展的根
本动力，也是推动和实践“以人为本、
执政为民”理念的执行者。因此，李士
杰认为，打造一支廉洁自律的高素质
管理团队，是企业发展的核心之一。

李士杰说，企业管理人员要提高
按照科学发展观的要求，做好本职工
作的能力。更加自觉地学习和系统掌
握马克思主义理论特别是中国特色
社会主义理论体系，做到真学、真
懂、真信、真用。学会辩证地分析问
题，善于抓主要矛盾，应特别注意紧
贴实际和本职工作，紧扣抓小事、干
实事、解难事这个切入点，不搞好高
骛远、不着边际那一套。小事与大事
是相对的，解决好与广大群众切身
利益相关的“小事”，使之转化为具
体行为和实践，这就是贯彻“以人为

本、执政为民”的“大事”。
李士杰说，企业管理团队能否

有威信，带好队伍，关键是要自身
正，因此，党组织在领导和监督企业
正常运行中，要把廉洁自律作为一
项重要内容。一是要经常强调，不断
强化规章制度意识，树立规章制度
的权威。二是要经常检查，发现问
题，立即纠正，严肃查处。三是要经
常提醒各级领导干部模范带头，正
确对待组织和人民赋予的权力，正
确处理权、情、名、利的关系，树立正
确的世界观、人生观、价值观。

李士杰强调，企业管理人员决
不能把权力私有化，当做牟取一己
之利的手段，决不能把权力特殊化，
当做满足个人欲望的工具，决不能把
权力功能化，当做追求政绩谋求升迁
的途径。

李士杰说，煤炭工业合肥设计研
究院要真正把“以人为本、执政为民”
落实到各项工作之中，现在比以往任
何时候更需要有一大批想干事、能干
事、干成事、不出事的干部。为此，一
方面，要通过反腐倡廉的成效保证“以
人为本、执政为民”的理念落实到反腐
倡廉的行动中，院的一系列制度和规
定，不断增强廉洁从业的意识和能力，
以党风廉政建设和反腐败斗争的实
际成效取信于民。

同时，进一步建立健全廉洁从业
的评价体系，推动勤廉公示制、绩效考
评制、岗位问责制，促使院领导干部勤
廉公示制、绩效考评制、岗位问责制，
促使党员领导干部勤政，不做“懒官”；
廉政，不成“贪官”；优政，不当“庸官”。
加强廉洁从业的监督管理，坚持自律
与他律相结合，探索党内监督、群众监
督、舆论监督、法纪监督有机结合和
途径，形成监督合力，保证企业有一个
优良的管理团队。

县域经济

胡春雷

11月 26日，走进安徽省级无为经济开发区，一座现代化
的煤基多联产精细化工循环经济示范基地的雏形立即映入眼
帘，基地内，工人们正在加快推进总投资 493亿元华谊煤化工
项目的基础设施建设，伴随着这个目前皖江城市带承接产业
转移最大项目、皖沪合作最大项目一期工程建成投产的脚步
的临近，一个新的百亿元产业将崛起在皖江之畔。

不只是华谊煤化工，总投资 62亿元的双钱轮胎、总投资
54亿元的中俊超白光伏玻璃、总投资 20亿元的同人科技新材
料产业园、总投资 18亿元的安徽盐化配套等一批重大项目正
加快建设进度，很快将建成投产，新能源、新材料产业的充实
进一步优化了产业布局，新的产业梯队和经济增长点正在加
速形成。就是这些大项目撬动了无为县工业发展。

近年来，无为县通过强化招商引资，加快大项目“落地生
根”；扩容升级园区载体，加速落户项目“开花结果”，借力项目
拉动加快发展步伐，增强经济发展后劲，取得了显著成效。“十
一五”以来，全县累计完成固定资产投资 608亿元，实施省
“861”项目 108个，完成投资 126亿元。2011年，全县在建项目

635个，其中列入省“861”项目 58个，1—10月份完成投资 60.26
亿元，占年度投资计划的 116.18%。

强化招商引资是加快项目“落地生根”最直接的途径。无
为县充分利用区位、交通、资源等比较优势和皖江城市带承接
产业转移示范区政策叠加优势，采取“走出去，请进来”的方
式，实施精细化、点对点招商，紧紧瞄准世界 500强、中国 500
强、央企、省企以及知名民营企业，千方百计引进一批体量大、
产业链长、科技含量高的重大项目。目前，全县在建招商项目
217个，其中超 10亿元项目 6个、世界 500 强企业项目 3 个。
1—10月份，全县累计到位内资 113.9亿元、外资 8902 万美
元，外资总量居全省县级第 3位。新签约超 10亿元项目 7个,
其中世界 500强企业项目 2个 ,总投资达 191.5 亿元，有效增
强了县域经济发展后劲。

扩容升级园区载体，提升园区承载能力，是加速落户园区项
目尽快做大做强非常有效的举措。该县坚持工业化与城镇化“双
轮驱动”战略，坚持“主攻二坝集中区，做强高沟延伸区，提升无城
连接区”示范区建设总体思路，着力构建二坝、无城、高沟三大工
业园区，全力打造沿江经济带和滨江城镇群。

在二坝集中示范园区建设上，累计投入 15亿元，大力实施
道路、防洪、排涝、安置区等四大配套工程。目前，已建成主干道
路 25公里，竣工安置房 10万平方米，总投资 3亿元的排涝工程
已整体发挥效益，总投资 5亿元的百年一遇防洪工程即将全面
竣工。

在无城连接区建设上，按照“加快建设城南新城、尽快完
善西北城区、逐步改造老城区域”的建设规划，大力实施路桥
畅通、活水靓城等八大工程，目前，城南新城 3平方公里起步
区已全面建设，核心区框架基本形成，新中医院一期工程主体
已封顶，职教特教中心、新一中、蓝鼎中央城等 13项重点工程
正在加快推进。

在高沟延伸区建设上，投入 1.8亿元实施环镇道路、市政
广场等城建重点工程，并以国家经济发达镇行政管理体制改
革试点为契机，着力打造高沟、姚沟、泥汊、无城一体化“新高
沟经济”板块，在做大做强电线电缆产业集群的同时，引进完
善产业链条配套项目，增强整个产业核心竞争力。

大项目撬动
无为县工业发展

用执政党理念塑造企业精魂
———煤炭工业合肥设计研究院党委书记李士杰解读“以人为本、执政为民”
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